

# EL CASTELLANO

CON CENSURA ECLESIASTICA

Correo concertado

Fuente de suscripción y venta.

Toledo: D. Elías Galán, Comercio, 62.

Anuncios económicos.

Redacción y Administración: Lechuga, 13.—Teléfono 12

Se publica martes y sábados.

Suscripción.

Un año.....	6,00 pesetas.
Número suelto.....	0,10
Idem atrasado.....	0,15

Pago adelantado.

## EL PORVENIR DE CANALEJAS

Todas las señales coinciden en quitar la razón á los que se empeñan aún en creer que Canalejas no hará las elecciones.

Un moretista tan significado como D. Amós Salvador ha pronunciado estas palabras, que responden á la realidad, tal como la ven y la viven los partidos de turno:

Es imposible que Canalejas pueda hacer las elecciones; pero es absolutamente indispensable que las elecciones las haga Canalejas.

Y así estamos, es decir, así están.

Se da el caso curioso de que una porción de candidatos canalejistas, de los encasillados, y, naturalmente, de lo más cuenero que puede figurarse nadie, han tenido que volverse de los distritos «cantando bajito», porque en los distritos no los han encontrado de su gusto.

Y es que Canalejas ha tenido que improvisarlo todo. No digamos cuerpo electoral, que eso se improvisa aquí más fácilmente que una copla malagueña, sino hasta candidatos dispuestos á seguirle y ayudarle.

Además, no parece, hasta ahora, que Canalejas tenga aquella firmeza que exige un puesto en el que habrían de estrellarse ambicioncillas y ambicionazas. Y éstas que le rodean, le cercan, le asfixian, acabarán con él. Si hubiera sabido mantenerse y defenderse de todo eso, hubiera podido llegar á constituirse una mayoría que le ayudase á consolidar una jefatura que después, en el juego de compradores del régimen, Maura, desde el poder, hubiese ratificado con una benevolencia electoral que le hiciese dueño—á Canalejas—de una situación predominante entre las minorías de las futuras Cortes conservadoras.

Pero no parece que eso llegará á ramos de bendecir. Los que conocen el tinglado liberal, y no es muy difícil conocerlo, estiman que al quebranto electoral se seguirá en el Parlamento alguna de esas cosas que ocurren entre los liberales españoles, eso que ellos llaman pomposamente «la gran familia liberal» y que así semeja á una familia, como el odio se parece al amor, como el egoísmo se parece al desprendimiento, como el amor propio se parece al patriotismo.

Viés.

## RAZÓN Y FE

XIX

Todas las concepciones humanas, tan grandes como son, y tan grandes como se las supongan, llevan impreso el sello de lo finito, lo limitado y lo imperfecto. La grandiosa estatua

de Júpiter Olímpico no representa más que el ideal de un ídolo, de un Dios que nace y muere, degradado por sus miserias y contrariado por su impotencia; porque Fídias no conocía bien al verdadero Dios. Aquellas gigantescas construcciones, llámense pirámides ó laberintos, no representan más que concepciones limitadas por el espacio que las encierra y por el tiempo que las concluye. Sócrates, el primer moralista de la antigüedad, no supo extender la ley del amor más allá de las fronteras de su patria; porque Sócrates no conocía bien la naturaleza humana. Platón y Aristóteles, los más grandes filósofos del paganismo, no acertaron á explicar el origen del mundo sin menoscabar el poder y la independencia de Dios, estableciendo la eternidad de la materia; ni supieron desenvolver las relaciones humanas, sin perjudicar la dignidad del hombre, sancionando la esclavitud y la comunidad de mujeres; porque ni Platón ni Aristóteles conocían bien á Dios, al hombre y al mundo.

(Continuad.)

## Más sobre el cura Corcho.

Cuando según mi costumbre, leía con atención el artículo que bajo el nombre de «Apuntes de mi cartera» firmaba en EL CASTELLANO el entusiasta escritor y modelo de periodistas católicos D. Juan Martín del Campo, dándonos á conocer al piadoso, al par que sabio sacerdote Corcho, como se le llamaba y se le conoce aún en tierra extremeña, vino á mi memoria el recuerdo de una conversación que hacía poco tiempo había tenido con un compañero en la cura de almas, el cual, en ejercicio del ministerio, había recorrido la mayor parte de la región extremeña, y en la cual me contaba los rasgos de ingenio que hicieron de aquel sacerdote un hombre famoso, y que sus contemporáneos unos le tuvieron como hechicero y otros como santo, dándome á conocer unos versos compuestos por el famoso cura de Helechosa, y que respondiendo á la excitación que desde EL CASTELLANO hace el Sr. Martín, quiero sean conocidos de los lectores de este periódico y vean el ingenio de aquel sacerdote que atesoraba tan raras cualidades de virtud y de ciencia, que hacen de él un sacerdote modelo y ejemplo de los demás.

«Memorial que en diez décimas presenté á Su Eminencia el Doctor don Francisco Rodríguez Corcho, cura propio de la Parroquial de Helechosa, Obispado de Toledo, con motivo de estarle debiendo seis mil reales y no tener para pagarle como en él se deja ver».

Un año de día en día,  
He mantenido, Señor,  
Mediante vuestro favor,  
Toda la familia mía.  
Corrupto la orden que tenía  
De dar vuestro mayordomo,  
Y yo, con pasos de pionero,  
No hago más que imaginar  
Cómo os tengo de pagar,  
Pues si he de pagar no como.

Oe debo ya seis mil reales,  
Y según hago la cuenta,  
Será este año mi renta  
Otros tantos no cabales.  
Y como no hay más caudales,  
Ni otros arbitrios humanos  
Que estos tristes cuatros granos,  
Antes de hacerlo montones,  
Como si fueran gorriones  
Se los comen mis hermanos.

Tengo un hermano soldado  
A quien le doy sin fastidio  
Un competente subsidio  
Muy bueno para escusado.  
Por mantenerle montado  
Me voy yo quedando á pie,  
Y no discuro por qué  
Justicia, razón ó ley,  
El ha de servir al Rey  
Y yo he de pagar el preat.

Otro hermano tengo ausente  
Con oficio de tinento,  
Que en la Corte es pasante  
Lo mismo que pretendiente.  
Es bastante negligente  
En sus pretensiones, pero  
Desde luego considero  
Que ha de conseguir la gracia,  
Si pone tanta eficacia  
Como en pedirme dinero.

Conmigo tengo una hermana  
Que, según la suerte mía,  
Se quedará para tí,  
Si á ser monja no se aliana.  
No parece tiene ganas  
De sayal ni de anascote,  
Y aunque en ella no se nota  
Casa mala sin lisonja  
Tan distante está de monja  
Como yo de darte el dote.

Tengo á más una sobrina,  
Niña que es otro ítem más  
Y tan dada á Barrabas,  
Que á nada bueno se inclina.  
Con decir que es granadina  
Os doy suficiente luz,  
Porque más no puede ser  
Si á lo terco de mujer  
Se le junta lo maluz.

Son granos roedores  
Todos estos á la par,  
Que no me dejan medrar  
Ni pagar á acreedores.  
Así como arrendadores  
De diemos me hallo al prente  
Poesi siendo la deuda urgente,  
Es preciso sin engaño  
Para pagar este año  
El trampas al siguiente.

Por lo que estoy obligado  
A suplicaros de nuevo  
Para pagar lo que debo  
El que me lo deis prestado.  
Y no mudando de estado  
Que no puedo rebatir,  
Será preciso vivir  
Con molestia singular,  
Pidiendo para pagar,  
Pagando para pedir.

Vuestro agente en realidad  
Esto puede deponer  
Y dar si es menester  
Testimonio de verdad,  
Conque por necesidad  
Mandaréis que no me cobre  
Y con urbanidad obre,  
Así lo pido y suplico  
Pues no habéis de ser más rico  
Con dejarme á mí más pobre.

Pero porque no suela  
El que le reñite dabo,  
También ofrezco cada año  
Pagar lo poco que pueda,  
Y si así pactado queda  
Solo puedo compensar  
Esta gracia con rogar  
Al Omnipotente y Santo,  
Que dé vida y salud tanto  
Como os tarde yo en pagar.

No es mi ánimo el dar á conocer estos versos del cura Corcho como modelo de poesía; han pasado muchas generaciones y éstos han corrido de boca en boca hasta hacerse populares en extremeñadura, y claro está como puede ver el más inepto en versos, que la pureza y metros de las décimas han sufrido alteraciones al correr de unos á otros, sólo se conserva en ellos el ingenio de aquel hombre, en escusarse de pagar lo que debía y necesitaba para comer; esto es lo que quiero y es mi ánimo dar á conocer á los lectores de EL CASTELLANO, tal como quedan consignados recogió mi amigo de labios extremeños, y tal como los recogió ven la luz en ese periódico con el fin de que sirvan de solaz y entretenimiento al par que de admiración al sin par cura Corcho.

Angel García de Blas,

Párroco de Quer (Guadaíajara).

Marzo de 1910

## ECOS MADRILEÑOS

### LA GRAN VÍA

Por fin, y después de mucho esperar, se han inaugurado las obras de la Gran Vía. La gran obra por la cual suspiraban todos los madrileños, hoy se ha convertido en una realidad, realidad, que regenera á Madrid, bajo el punto de vista higiénico; realidad que sacará á Madrid del embotamiento físico de estos últimos años, y, realidad que, por más ó menos tiempo, hará circular el dinero, que irá á saciar el hambre y la miseria de los cientos de obreros sin trabajo que diariamente vemos discurrir por estas calles en demanda de un mendrugo con que mitigar su pobreza.

La gran obra está inaugurada. Desde las diez de la mañana se hizo insuficiente la calle de Alcalá para contener á la muchedumbre que se agolpaba para ver la realización del sueño dorado. Suspendióse la circulación de tranvías, y desde las diez y media, comenzaron á llegar las personas que debían asistir: El Gobierno en pleno,